

Zeitschrift:	Schweizer Soldat + MFD : unabhängige Monatszeitschrift für Armee und Kader mit MFD-Zeitung
Herausgeber:	Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band:	68 (1993)
Heft:	5
 Artikel:	Alte Hasen und junge Talente
Autor:	Portmann, Daniel
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-714002

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Alte Hasen und junge Talente

Von Soldat Daniel Portmann, Emmen

Am ersten Wettkampftag der Skimeisterschaften der 1. Gebirgsdivision im Leistungszentrum der Deutschen Bundeswehr in Ruhpolding, vom 2. bis 4. März 1993, setzten die norwegischen Biathleten vorerst ein deutliches Zeichen der momentanen Überlegenheit ihrer Nation in nordischen Disziplinen. Hans Olav Nilsen gewann über 15 km in der Gästeklasse vor drei weiteren Landsmännern mit einer Gesamtzeit von 44:54.5 Minuten. Im Gegensatz zu den Weltmeisterschaften in Schweden hielt das Schweizer Team mit dem als Siebten bestplatzierten Hans-Peter Brunner aus La Punt den Kontakt zu den Spitzläufern. Trotz einer kurzfristigen Änderung im Stehendschiessen (keine Stockauflage) durch den Veranstalter wurde mit den Rängen elf (Andri Margadant/Zerne), siebzehn (Daniel Portmann/Emmen), zwanzig (Giacomin Barbüda/Ardez) und vierundzwanzig (Willi Portmann/Schüpfheim), in einem gut besetzten Teilnehmerfeld, ein sehr ansprechendes Mannschaftsergebnis erzielt.

Gold und Bronze an die Schweiz

Noch besser sah die Ausgangslage nach der ersten Disziplin (Riesenslalom) des Triathlons aus. Neben den Bündnern Adriano Iseppi, Patrick Parpan und Jachen Fadri Filli auf Platz drei, vier und sieben schufen sich auch die übrigen Schweizer ein gutes Fundament für den anderntags nach der Gunderson-Methode mit Handicapstart durchgeführten 10-km-Biathlonsprint.

Der Mittwoch, 3. März 1993, wird den Bündner Triathleten jedoch noch einige Zeit in Erinnerung bleiben. Das erste inoffizielle Endergebnis lautete nämlich: Sieger Parpan vor Iseppi und Filli. Dass dies nicht so bleiben sollte, dafür hatten die beiden Erstplatzierten gleich selbst gesorgt. Mit 16 und 10 Strafminuten kassierten sie den vom Reglement vorgeschriebenen Zeitzuschlag für ihr irrtümliches



Von links: Hptm Caderas Clemens/Rekr Iseppi Adriano/Sdt Michael Vogt/Sdt Andri Margadant/Sdt Willi Portmann/Lt Hanspeter Brunner/Kpl Giacomin Barbüda/Rekr Patrick Parpan/Sdt Menzi Ruedi/Sdt Jachen Fadri Filli.



Bei der Trefferauswertung Sdt Michael Vogt und rechts Hptm Clemens Caderas.

Liegendschiessen am Stehendstand und umgekehrt (pro Treffer zwei Minuten). Glücklicherweise profitierten die eigenen Teamkollegen von diesem Missgeschick. Dank einer kompakten Mannschaftsleistung rutschte der einstmalige Dritte, **Jachen Fadri Filli** (Lavin), auf Platz eins, und der Glarner **Ruedi Menzi** wurde erfreulicher Dritter. Einzig der Italiener Verattoni schnappte den Schweizern die bereits sicher geglaubte Silbermedaille noch weg. Die weiteren Schweizer Rangierungen lauten: Platz sieben für Pechvogel Adriano Iseppi (Savognin), Platz acht für Michael Vogt (Reigoldswil/ebenfalls zehn Minuten Zeitzuschlag) und als vermeintlich «Schlechtester» auf Rang zwölf der Unglücksrabe Patrick Parpan (Lenzerheide).



Rekr Patrick Parpan (Pechvogel und starker Nachwuchsläufer).

Hinter den Kulissen

Obwohl der Gedanke an die Unkonzentriertheiten beim Schiessen den Betroffenen ein wenig auf den Magen schlug, blieb die Stimmung weiterhin aufgestellt. Gegenseitige Anfeuerungen in der Loipe und die Anwesenheit des einen Teams bei den Wettkämpfen des anderen liessen keine Rivalitäten aufkommen. Mit Willi Portmann hatte man zudem einen Wachsprofi an der Hand, der auch bei umschlagendem Tauwetter in Schneegestöber und Minustemperaturen keine Unruhe aufkommen liess.

Im abschliessenden Staffellauf, der in zwei Hauptkategorien (Medaillenberechtigt/Nicht medaillenberechtigt) durchgeführt wurde, blitzte dann nochmals die Klasse der Norweger auf. Sie gewannen den 4x7,5 km-Biathlon-Staffel-Lauf mit der Tagesbestzeit von 1:42.03 vor Frankreich, der Schweiz (Filli/Parpan/Vogt/Iseppi), Spanien, Italien und zwei deutschen Gästemannschaften.

In der zweiten Kategorie konnte die Schweizer Staffel mit Portmann, Barbüda, Margadant und Menzi einen überlegenen Prestigesieg feiern, dies trotz einer kleinen Grippe welle, welche ins Schweizer Lager Einlass gefunden hatte.

Auf der Erde gibt es rund 170 Staaten, aber etwa 3000 Völker. Die Gefahr von internen Spannungen bis hin zu bewaffneten Konflikten ist mit dem Ende der bipolaren Welt deutlich gestiegen.

(Sadako Ogata, UNO-Hochkommissarin für Flüchtlinge, Genf)